

3. Fachtagung zur Didaktik der Ausbildung von Ethikberater*innen im Gesundheitswesen

Profession oder Professionalisierung? Entwicklungsperspektiven in der Ausbildung von Ethikberater*innen im Gesundheitswesen

Die 3. Fachtagung zur Didaktik der Ausbildung von Ethikberater*innen im Gesundheitswesen fand am 06.03.2025 in Frankfurt am Main statt. Die Veranstaltung wurde in Zusammenarbeit zwischen der AG Ethikberatung in der AEM, dem Dr. Senckenbergischen Institut für Geschichte und Ethik der Medizin, Goethe-Universität Frankfurt am Main, der AG Ethik in der Medizin der Philipps-Universität Marburg und dem Universitätsspital Zürich durchgeführt. An der Tagung nahmen ca. 30 Personen, überwiegend Trainer*innen bzw. Koordinator*innen für Ethikberatung im Gesundheitswesen (K3 bzw. K2, AEM) teil.

Im Mittelpunkt der Fachtagung stand die Fragen der Professionalisierung von Ethikberatung im Gesundheitswesen. Konkret ging es darum, wie Professionalisierung von Ethikberatung didaktisch befördert werden kann und ob der angestrebte Prozess der Professionalisierung in dem Hervorbringen einer „Profession“ münden kann oder sollte.

Die Frage wurde am Vormittag in **drei Vorträgen** aus verschiedenen Perspektiven beleuchtet:

- Per Block (Zürich): Braucht professionelles Handeln eine Profession – Überlegungen aus soziologischer Sicht
- Tobias Eichinger (Zürich): Professionelle Identitätsbildung als (erforderlicher?) Bestandteil der Ausbildung von Ethikberaternden?
- Jürgen Wallner (Wien): Ausbildungsstrategien und Professionalisierung im Bereich Ethikberatung – Anmerkungen zum internationalen Vergleich

Am Nachmittag wurde in **parallelen Workshops** der Frage nachgegangen werden, was professionelles Handeln in der klinischen und außerklinischen Ethikberatung sowie für die ethische Fallbesprechung im Speziellen bedeutet.

Die Ergebnisse der Kleingruppen wurden anschließend im Plenum vorgestellt und bildeten die Grundlage für die abschließende **Podiumsdiskussion** zum Thema „Professionalisierung oder Profession? Quo vadis Ethikberatung im Gesundheitswesen?“.

Die Ergebnisse der Veranstaltung wurde mit Hilfe eines **Grafic Recordings** festgehalten und werden u.a. auf der Jahrestagung 2025 der AEM in München vorgestellt.